
突发事 新鲜事 感人事 烦心事 请拨：88894000责编/版式：章 浩 邮箱:rx88894000@126.com

2021年5月18日 星期二3 民生新闻

·赤子之心 13

本报记者章 浩文/摄
“我们楼上又漏水了，你快来看一下！”

“早上运垃圾的工人太早，声音太大，能不
能让他们晚一点再运？”“隔壁的小猫老是
半夜叫唤，帮我们协调一下吧”……

短短一个小时，李赛珍已经先后接了
五六个电话。即使是在周末，身为椒江白云
街道云健社区党委书记、居委会主任的李
赛珍，也都要在社区党群服务中心和社区
居民间来回奔走。

因为在云健社区的居民们心中，社区
里有啥事给李赛珍说一声，她会马上去安
排起来。

走东家到西家，解开邻里“疙瘩”

云健社区内共有常住人口 8000 多
人，下辖云健、云西、红旗、岩屿、城市花
园、温馨港湾等 6 个小区，多数都是老旧
小区。

“我做社区工作 20多年，基本都是在
老旧小区里打转。”李赛珍说，比起新小
区，老旧小区的事务要相对多一些，琐碎
一些。邻里矛盾、公共设施损坏、家庭纠
纷等等，无论大小事，基本都是由社区来
处理。

其中，漏水问题是各个老旧小区的通
病。就在前不久，云西小区一户四楼人家的
自来水管爆裂，致使楼下三层住户的财物
遭殃。经李赛珍和社区民警、网格员等人一

起登门调解，商议赔偿事宜，才最终顺利达
成了调解协议。

这样的事情，有时一天要发生两三起。
就算没有突发的事情，李赛珍也经常

要去各小区居民间转转，因为老小区里的
老人较多，单单是云健和云西两个小区，
就有独居老人七八十人。“以前都要入户
看看，老人们的家里有没有事，自从有了
联勤警务室后，我们能更好地掌握他们的
情况。”

李赛珍所说的联勤警务室，是今年 4
月安装在云健社区的“数智大脑”系统，
这套系统集执法、管理、服务为一体，实
现了社会数据、政务数据、警务数据的融
合共享。

“比如有老人家里的煤气泄漏，可能还
没等他发现，警报器就会先响起来。警务室
收到报警信号后，我们会马上赶去处理。”
李赛珍说，随着这套系统不断完善，以后能
帮上他们不少忙。

凝聚各方力量，守护共同家园

“要服务好辖内 6个小区 8000多人，
光靠我们社区工作人员，不眠不休，工作
也做不完。”面对居民所需，李赛珍带领下
的云健社区还积极探索凝聚多方力量，发
动党员、公职人员、妇女同胞等社区成员，
提供多元化志愿服务。

比如，去年疫情期间，在云健社区党委
的组织下，社区党员、在职党员纷纷亮相，

火速组成各个防疫小分队，梳理责任，明确
岗位，然后分头行动。

“每天都不用我们来安排什么，群里的
党员和一些热心居民，已经把防疫工作落
实下去执行到位了。”李赛珍说，还有像文
明城市创建期间，社区里的巾帼志愿者接
手了巡楼工作，看到哪里有乱堆放，就会拍
下来发到群里。

针对近期全国频发的诈骗案件，李
赛珍邀请了公安、市场监管等部门工作

人员，到社区给居民们上上课，普及法
律知识，“这样的活动会频繁搞，在各种
节假日期间，都会趁机宣传一下。”

“做社区工作，相当于把自己当成一名
服务员。”李赛珍说，以前这项工作像是唱

“独角戏”，现在却感觉是在演“交响乐”，随
着社区基层组织的建设和发展，眼下已经
形成了一张密密的网，让更多社区居民都
能参与到社区工作中，来守护大家共同的
家园。

李赛珍：做好社区居民“服务员”

本报记者张梦祥 本报通讯员褚倩倩

好山好水出好茶，一芽一叶吐芬芳。5
月 14日上午，天台县三州乡石岭村，气势
磅礴的“三州吹打”打破了茶乡的宁静，拉
开了天台山茶文化旅游节活动序幕，当地
的“数字管家”平台也正式启动，为当地百
姓提供全程的数字化服务。

梁钢枢是当地百位“数字管家”里绿色
产业管家的代表。启动仪式启动后，他就来
到茶农陈正桥的茶园里，提供采摘指导，并
商量夏、秋茶炒制红茶的技术指数。

陈正桥告诉记者，以往只种植绿茶，采
摘最迟到5月份，但如今引进红茶后，只要
销售出去，采摘期便可以蔓延到八九月份。

“只要你能销售出去，利润有可能翻三倍、
五倍，甚至十倍。”

梁钢枢说，作为数字管家，他们还为茶
农提供采茶指数报告、茶叶采摘后摊青时
间建议，方便茶农打造精品香茗。

除了技术指数，陈正桥更关注的还是
乡里面专门为茶农们定制的气象指数。他
说，根据气象指数，他们便可以根据不同的
天气情况提前做好预防，减少因天气原因

造成的损失。
除了将绿茶转化成红茶，发布气象指数，

梁钢枢他们还在春茶这一重头戏上下好功夫。
茶农梁忠琼种茶30多年，家里有茶园

18亩。以往最让她苦恼的是，春茶上市来
不及采摘，以至于过了时节的茶叶价格大
打折扣，效益大大降低。

针对山区采茶人工不足的问题，梁钢枢
根据数字管家测土配方形成的地理指数，将
适宜的茶叶品种推广下去。“乡里对接浙江
树人大学对我们这边土壤检测，茶农可以根
据报告数据选择更适合的品种进行种植。”
梁钢枢说，根据土壤实际种植，不仅茶叶品
质有了保证，同时也拉长了采茶周期。

记者了解到，在数字管家的指导下，当
地仅种植安吉白茶就实现增收总计约 240
万元。梁忠琼所提到的人工不足的问题也
因此迎刃而解。乌牛早、土茶、白茶、黄茶交
替采摘，让她忙得不亦乐乎。“每斤黄茶鲜
叶便可以卖到 180元，干茶每斤约两三千
元，每亩黄茶的收益可达到一万元。”

三州乡地处天台与绍兴新昌、金华磐
安三地交界，各地不同的茶叶价格，往往让
茶农们无所适从。为此，三州乡与新昌县回

山镇、磐安县尖山镇签订了发展联盟。数字
管家将比对各地价格，提供价格指数，让茶
农们卖茶更加心里有底。同时，当地还拓展
了全域大农场等互联网销售渠道，部分农
户整体销售收入预计增加超50%。

据悉，从生产、加工、销售、物流配送等

整体信息作数据化的整合，当地推出“四个
指数”，实现数据信息的共享，更精准了解
消费者需求，为农户提供更优质、更细化的
服务，提高茶产业链的整体竞争力，助力农
业“弯道超车”，为乡村振兴提供了强劲的
动力。

三州：“数字管家”助茶农增收

本报记者周子凝

5月 8日，我市官宣入夏。刚刚过去的
五一假期，许多市民趁着好天气，结伴外
出，沐浴阳光。可有部分特别敏感的人群，
一“见光”就出现红斑、丘疹、斑块等，还会
有不同程度的瘙痒感或灼热感。

这是咋回事呢？台州市中心医院皮肤
科主任医师陈晋广解释，区别于秋冬季节，
春夏季节阳光强烈，部分对紫外线过敏的
人群在此阶段就会“遭殃”，皮肤损害形态
呈现多样性，比如表面水肿性红斑、丘疹、
结节等，这些统称为光敏性皮肤病。

那么，哪些因素导致了光敏性皮肤病
呢？陈晋广表示，光敏性皮肤病产生的原因
主要有三种因素，分别是过敏性体质、紫外
线照射、接触光敏性物质。其中，过敏性体
质是发生光敏性接触性皮炎的根本原因。

“由于光敏性体质不能从根本上改变，现有
的治疗方法只能改善或短暂消除症状。”

对此，他建议对光敏感的人群要提高
防晒意识。“每天上午10时至下午3时许是
日照最强的时间，光敏患者要尽量避免过
度日晒。”他说，从事户外活动的，应要做好
个人物理防护，如戴太阳帽、墨镜、口罩，打
遮阳伞、穿浅色长衣长裤等。

“当然，防晒霜也是十分重要的防晒工
具。”陈晋广说，防晒霜能够吸收、散射或反
射紫外线及可见光，大家应该在出门前20分
钟涂抹在暴露在阳光下的皮肤上，如面部、
四肢等。值得注意的是，防晒霜的保护作用
会随着时间而减弱，所以需要2至3小时重
新涂抹一次。

在挑选防晒霜时，市民要选择合适自
己的防晒指数，并不是越高越好。“通常在
室内工作为主的，挑选防晒值 30 左右即
可，在户外作业的，挑选指数高一点的。”陈
晋广说，除了做好对中波、长波紫外线的防
护外，太阳光的反射光也得提防。

他解释，由于地面、玻璃等会产生反射
光，对光特别敏感的人群即便做好了防晒
工作，也或多或少会被晒伤。另外，很多人
会觉得阴雨天不需要防晒。“这是错误的想
法，即便看不到太阳的影子，紫外线也会穿
过厚厚的云层，对皮肤造成伤害。”

此外，陈晋广提醒，光敏患者还要远离
“光敏性物质”，预防光敏性皮肤病的发生，
尽可能避免接触致敏原及含光敏物质的用
品，避免服用含有光敏物的食物或者药物。

“对于皮肤产生的损害较轻，大家可在家中
用水冷敷，但不是冰敷。皮肤表皮损害严重
的，就要及时就医，遵循医嘱。”

医生建议光敏患者远离“光敏性物质”

对阳光也过敏？

本报讯（通讯员江文辉）5月 11日上午，
温岭市松门镇垃圾分类办公室联合温岭市综
合行政执法局松门中队，对天竺路一带的餐
饮店落实垃圾分类投放情况进行检查，发现
两家餐饮店存在未履行垃圾分类主体责任行
为，易腐垃圾与其他垃圾混为一桶，遂对两家
餐饮店进行立案调查。

松门综合行政执法中队副中队长赵超
越介绍，《浙江省生活垃圾管理条例》（以下
简称《条例》）已于 5 月 1 日开始施行，其对
餐饮行业的要求是，按要求设置、清洁和维
护生活垃圾分类投放收集容器；将分类投

放的生活垃圾交给符合规定条件的生活垃
圾收集、运输单位。即餐饮店应至少设置易
腐、其他两种垃圾桶，并与有资质的生活垃
圾收集单位签订收集协议，做到生活垃圾
日产日清。

《条例》还规定，单位、个人未分类投放
生活垃圾的，由生活垃圾管理部门责令改
正；情节严重的，对个人处二百元以上二千
元以下罚款，对单位处五万元以上五十万元
以下罚款。

这次执法检查，该镇垃圾分类办公室
人员向经营户发放“台州市生活垃圾投放
指南”，正确指导经营户做好垃圾分类投
放，并广泛开展《条例》的宣传普及。

当天检查人员共抽查了天竺路 10多家
餐饮店，其中有 2家小餐饮店因没有规范分
类投放垃圾被立案调查。据悉，自《条例》实施
后，该镇至此共有8家小餐饮店被立案调查。

没有做到规范分类投放垃圾

松门8家餐饮店被立案调查

5月17日，仙居南峰街道黄坦树社区，志愿者正在帮助征迁户腾房。仙居高铁
新城市民中心黄坦树征收区块有近500户，计划今年5月底前完成腾房，6月份集中
拆除房屋。考虑到老弱病残等征迁户的特殊情况，南峰街道组织党员和入党积极分
子，主动上门，志愿帮助他们找临时住房以及腾房搬家，受到了征迁户的好评。

本报记者蒋虎雄摄

南峰南峰：：党员志愿者帮腾房党员志愿者帮腾房

图为梁钢枢在与陈正桥交流红茶种植技术图为梁钢枢在与陈正桥交流红茶种植技术。。 本报记者本报记者张梦祥张梦祥摄摄

本报讯（通讯员杨巧红）“说要涨价我才提早两
年交了订金，怎么现在还降价了，我要退款！”最近，
张女士向临海市市场监督管理局投诉某婚纱摄影
机构。

原来，张女士在 2019年 5月底因某婚纱摄影机
构在朋友圈宣传涨价，便立马订了8999元套系婚纱
照一份，包含 45 张精修图和 1 个 MV，并预付订金
1000元。该婚纱摄影机构于 2019年 6月和 2020年 4
月又多次在朋友圈宣传涨价，涨幅均为 10%。近期，
张女士刷小红书时得知有顾客于 2021年初在该婚
纱摄影机构订购的婚纱照仅6999元，精修52张并赠
送大量相册相框、结婚登记照等。

张女士与该婚纱摄影机构进行沟通，该机构称
是因为疫情所以降价了，但张女士看到 2020年 6月
该婚纱机构的朋友圈称因“每年物价都在上涨、风格
独特、保质保量”等原因，并不会因为疫情原因降价。

临海市市场监管局接到举报后迅速介入调查，
该婚纱摄影机构负责人表示，张女士订的8999元套
餐是全年可使用的套餐，但是此次推出的6999元套
餐是针对淡季的，只能在 12月-2月和 7月-8月使
用，所以才有那么大的优惠。此外，该婚纱摄影机构
还提供了张女士 2019年订购的 8999套系婚纱照的
收据，上面写明为“定金”(而不是张女士说的“订
金”），是不予退款的。

对于这个理由，张女士表示不能接受。她认
为，买了东西涨跌都是正常的，但一边宣传涨价

“割韭菜”，一边却偷偷降价，着实心里不平衡。最
终，经工作人员协调沟通，该婚纱摄影机构意识到
自己的行为确实会给消费者带来误解，同意退还
张女士 1000元。

临海市市场监督管理局在此温馨提醒：市民在
选择婚纱摄影的时候不要被宣传噱头迷花了眼，在
签订合同或开具收款收据时，擦亮眼睛警惕“文字游
戏”，要注意“定金”和“订金”之分。消费者购买或者
预订婚纱照之后应妥善保管好相关凭证，遇到纠纷
及时拨打12315投诉举报，维护自身的合法权益。

市场监管部门调解后退还预付款

消费者质疑
被婚纱摄影机构忽悠

本报讯（通讯员齐优涛）5月 13日，中国古桥研
究委员会委员、浙江交通职业技术学院特聘教授夏
祖照，来到国家5A级旅游景区天台山国清景区毛头
岭脚桥，对该卵石拱桥进行了详细考证，认为该桥有
三项先进设计，极具保存价值，早于欧洲。

在考证现场，夏祖照不时用手比划古桥结构，用
手机拍摄图片，收集资料。他认为，这是他从事古桥
研究之后的又一重大发现。

据了解，毛头岭脚桥现桥全长 20.0米，桥面宽
3.20米，净跨径 10.10米，民间叫毛头岭脚桥或百步
耸桥，却无正式桥名，有关史志均无记载。离国清寺
丰干桥上游约200米，距国清宾馆大门约80米，东西
向跨国清坑，与老天北公路桥相距仅5米。

1958年8月国清寺至石梁镇龙皇堂公路建成通
车后，古桥逐渐失去使用价值，已有 60多年无人行
走。桥上柴草丛生，竹木茂盛，若不注意很难发现该
处还有古石拱桥存在，系国清寺国家级文物保护单
位范围内古建筑。

经考证，毛头岭脚桥系干砌卵石、乱石拱桥，集
变面、变幅、收水三项先进设计于一身，使用古代卵
石“牮拱”技艺成拱，体现出浙东南和闽北等山区的
建桥特色，是古代建桥匠师的一脉传承。卵石拱券

“牮拱”技艺已经失传，难以再建，应更好地加以保
护，以实物传示后人，展示中国古桥建造的多样性和
匠师的聪明才智。

毛头岭脚桥桥上下游的券面石中除卵石外，利
用了国清旧建筑物坍倒折断的方整废旧石料，上游
面计 17块，下游面计 33块，拱底中也砌入一块。故
现存毛头岭脚桥最迟应在清雍正十一年（1733）前
后重建。

目前，夏祖照已完成毛头岭脚桥古桥考证工作，
形成论文，准备参加全国古桥学术研讨会，让天台山
古桥走向世界。

在此之前，经夏祖照发掘考证，整理推荐，天台
高桥、天台山国清丰干桥、天台弯板三折边拱桥、石
梁天生桥、石梁下方广奉化桥、天台山栈道入选《中
国桥梁技术史古代篇》。至此，天台古桥研究达到新
境界。这也是天台六座古桥首次进入中国桥梁技术
史古代篇，为天台全域旅游发展增色添彩。

集变面、变幅、收水三项先进
设计，极具保存价值

天台发现一座
卵石拱桥

5月20日是第22个世界计量日，今年的主题为
“测量守护健康”。5月17日下午，市计量院及市计量
技术校准中心专家走进洪家中学，以图文并茂的方
式，向学生们介绍了“碳达峰”和“碳中和”的概念和
意义，激发学生对于计量知识的兴趣，引导他们在生
活中养成低碳的生活方式。 本报记者郑 红摄

计量知识进校园计量知识进校园

李赛珍正在介绍“数智云健”系统。


